
В целом результаты прошедшей сессии мало 
чем отличаются от данных за последние годы. 
Высокую успеваемость, как абсолютную, так и 
качественную традиционно показывают ФМБК, 
ИСГО, ФП. На их фоне заметно ниже показатели 
качественной успеваемости на ФЭМ, УЭФ, ФКТИ, 
ФЦЭ. Качественная успеваемость первокурсни-
ков по  университету составила 47%, тогда как в 
зимнюю сессию предыдущего учебного года этот 
показатель составлял 50%. Снижение обусловле-
но низкой качественной успеваемостью на ФЭМ 
(33%), ФМк (37%), УЭФ (40%). В разрезе курсов 
наиболее низкие показали качественной успевае-
мости показали студенты II курса – 40%.

Среди студентов дневной формы обучения не-
удовлетворительные  отметки в сессию  получили  
11%  на  I  ступени,  12% в магистратуре, 7% в кол-
леджах, для заочной формы по соответствующим 
категориям обучающихся показатели следующие 
– 31%, 0,7%, 1,7%. При этом 229 (4,2%) заочников 
не явились на сессию по неуважительной причине. 
По итогам зимней сессии 27% студентов из числа 

иностранных граждан имеют академическую за-
долженность, что во многом обусловлено недоста-
точным уровнем владения языка обучения.

По-прежнему на невысоком уровне (11%) нахо-
дится качественная успеваемость студентов-заоч-
ников I ступени получения высшего   образования. 
Также  имеется существенное отличие в  успева-
емости студентов, обучающихся за счет бюджета 
и за счет собственных средств. Наиболее это за-
метно  на  качественной  успеваемости.  Так,  на  I  
курсе  разница  по  успеваемости составила 39%, 
на ФФБД – 67%, на ФЭМ – 49%, на ФМк – 56%, на 
ФЦЭ – 46%, на ФМЭО – 41%. В разрезе учебных 
дисциплин низкие результаты у студентов по кур-
сам: «Высшая математика»,   «Эконометрика   и   
экономико-математические   методы   и   модели», 
«Статистика», «Экономическая теория», «Макро-
экономика», «Экономика природопользования». 
Следует отметить, довольно большое количество 
студентов (406 чел.), имеющих задолженность 
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Вiншуем са святам!
ДОРОГИЕ, МИЛЫЕ ЖЕНЩИНЫ!

Самые обаятельные и привлекательные

БГЭУ ищет 
свою королеву

Референдум
Республиканское общественное объединение «Белая Русь» ежегодно выступает с 

проектом «Белорусская республиканская Лига дебатов». Он создан с целью формиро-
вания будущего резерва кадров для государственных организаций и общественных 
структур из числа инициативных молодых людей. Эта задумка нашла воплощение в 
диалоговой площадке «Референдум-2022. Взгляд молодежи», которая прошла на минув-
шей неделе в университете.

ОБСУЖДЕНИЕ ПРОЕКТА КОНСТИТУЦИИ 
ИМЕЛО ШИРОКИЙ РЕЗОНАНС

В БГЭУ встретились люди, которым небезразлично будущее страны. Студенты из многих 
белорусских вузов представили на диалоговой площадке общественного объединения «Белая 
Русь» свои мнения по проходящему референдуму. Рассуждали о новых возможностях Основного 
закона перед молодежной аудиторией политолог, эксперт белорусского общественного объеди-
нения «Белая Русь» Петр Петровский, философ, политический обозреватель Алексей Дзермант 
и кандидат экономических наук Сергей Дубков. Выступая перед студентами, они высказывали 
различные мнения о политическом событии года и отвечали на самые актуальные вопросы. К 
примеру, участники дискуссии предложили впредь проводить референдумы в виде электронного 
голосования. Обозреватели высказались за умный и последовательный технический прогресс, 
который сможет обеспечить безопасное голосование и в глобальной сети.

Найти консенсус между разными группами нашего общества — основная задача обществен-
ного диалога в ходе обсуждения Основного закона страны, накануне события была реализована 
в нашей стране в достаточной мере.

За последние два года «Белорусская республиканская Лига дебатов» собрала более 150 
участников со всех регионов Беларуси. В декабре прошлого года в Москве прошли игры Союзной 
Лиги дебатов. Среди участников была и команда из БГЭУ, которая заняла третье место.

Наш корр.

В ректорате
На февральском заседании ректората были обсуждены итоги зимней экзаменаци-

онной сессии студентов. С докладом выступила начальник Центра координации об-
разовательного процесса А.Е.Хрибтенко. Абсолютная успеваемость по университету 
на первой ступени образования составила 87%, качественная - 47%. По заочной форме 
получения знаний - 66 и 11.

ИТОГИ ЗИМНЕЙ СЕССИИ

На факультетах открыты кастинги на конкурс «Мисс 
БГЭУ». Мероприятие пройдёт в онлайн-режиме, победи-
тельница представит университет на городском кон-
курсе красоты.

Участницам предстоит побороться за 
звание лучшей в трёх номинациях. На 
конкурс визиток девушки должны будут 
представить видеоролик с рассказом о 
себе, своих увлечениях, достижениях. 
Далее в рамках второго тура конкур-
санткам предстоит, вдохновившись од-
ной из известных картин, воссоздать её 
сюжет, настроение в творческом образе. 
Итогом такой работы должен стать те-
матический фоторепортаж, по которому 
члены жюри оценят нестандартность 
реализации и идейность образа. За-
ключительным этапом станет «домаш-
нее задание», где участницы на сцене 
университета представят свои творче-
ские номера, которые будут записаны 
на видео и выложены в Интернет. За 
ходом конкурса можно будет наблюдать 
на официальных платформах БГЭУ в 
Instagram, VK и YouTube. Финал меро-
приятия запланирован на 18 марта.

Уже состоялся отбор желающих при-
нять участие в конкурсе на многих фа-
культетах. Так, к примеру, на ФМБК и 
ИСГО на кастинг пришли немало привле-
кательных, активных во всех отношениях 
студенток и жюри долго решало, кто будет 
представлять факультет на конкурсе.

Наш корр.
На снимке: студентка 1 курса ИСГО Анастасия Лещун будет представлять 

факультет и бороться за звание «Мисс БГЭУ-2022».

Поздравляем вас 
с Международным женским 

днем 8 Марта!

Своей красотой вы способны 
вдохновить на самые великие 
подвиги, ваша мудрость и от-
зывчивость вызывает вос-

хищение, благодаря вашей заботе каждый 
день становится по-настоящему теплым 
и весенним. 

В этот прекрасный день мы от всей души 
желаем вам любви, тепла, мира в ваших 
домах, радости, прекрасного настроения, 
ясного теплого 
солнца, исполне-
ния самых завет-
ных желаний!

С уважением,
ректорат



по физкультуре. Кроме того, есть необходимость 
более целенаправленной работы деканов всех 
факультетов по стимулированию студентов к уча-
стию в конкурсе на получение стипендии Прези-
дента Республики Беларусь, именной стипендии и 
стипендии Совета университета.

По результатам зимней сессии отчислены 22 
студента дневной формы  получения  высшего  
образования  и  57 – заочной,  получившие  3  и  
более неудовлетворительные отметки.

Выступающая также отметила и некоторые 
недостатки в работе кафедр и факультетов: не 
на должном уровне организовано учебно-мето-
дическое обеспечение отдельных учебных  дис-
циплин, контроль  проведения  управляемой 
самостоятельной работы обучающихся; проблем-
ными остаются вопросы планирования учебной 
нагрузки преподавателей, что влияет на качество 
составления расписаний занятий, формально со-
ставляются графики дежурств преподавателей; 
имеются небрежности в оформлении зачетно-эк-
заменационных ведомостей и зачетных книжек, 
корректного использования рейтинговой системы 
оценки знаний, умений и навыков студентов (до-
пускаются сокращения названий учебных дисци-
плин; рейтинговые оценки не проставлены в ве-
домостях до начала экзамена; итоговые отметки 
выставляются с дробной частью). 

Ректорат университета в постановлении ре-
комендовал деканам факультетов, директорам 
ИСГО, ИМП, филиалов, декану по работе с ино-

странными учащимися проанализировать и обсу-
дить итоги сессии, с разработкой и реализацией 
конкретных предложений по устранению выявлен-
ных проблем; организовать ликвидацию студента-
ми академической задолженности в соответствии с 
положением о проведении текущей аттестации сту-
дентов БГЭУ. В апреле провести неделю промежу-
точной аттестации обучающихся с последующим 
рассмотрением ее результатов и принятием мер; 
до начала экзаменационных сессий доводить до 
преподавателей основные положения правил про-
ведения текущей аттестации, порядка регистра-

ции, оформления, выдачи, заполнения учебной 
документации; организовать разработку учебных 
материалов для студентов дистанционной формы 
получения образования 2-го года обучения. 

Заведующему кафедрой экономической со-
циологии и психологии предпринимательской 
деятельности И.В.Лашук поручено разработать 
анкету и провести опрос студентов I курса по во-
просам их адаптации в университете и освоения 
образовательной программы. Социально-педа-
гогической и психологической службе УВРМ со-
вместно с деканатом РИУ провести аналогичный 
опрос студентов из числа иностранных граждан. 
Результаты социологического исследования до-
вести до деканатов, кафедр и кураторов.  Также 
в текущем учебном семестре предполагается про-
ведение научно-методической конференции по 
актуальным вопросам современного экономиче-
ского образования.

Наш корр.
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КАЖДЫЙ ГОЛОС РЕШАЮЩИЙ

Важно быть востребованными везде 
и во всем При подведении итогов за год проректор по научной работе А.А.Быков уже не впервые отметил успехи 

кафедры экономической социологии и психологии предпринимательской деятельности и Центра соци-
ально-гуманитарных исследований, которыми руководит Ирина Валерьевна Лашук. Среди коллективов, 
которые принесли университету экспортный доход, объем финансирования Центра ИСГО составил поч-
ти 250 тыс. рублей – это четверть общего объема финансирования научных исследований БГЭУ. Вклад 
Центра в общий объем экспорта по научной деятельности университета за 2021г. составил около 75%. В 
чем секрет успеха и какие еще достижении в работе Центра и кафедры следует отметить, рассказывает 
руководитель и заведующая И.В.Лашук.

- Ирина Валерьевна, какие проекты 
сформировали основной бюджет Центра 
в 2021г.?

- В первую очередь отмечу, что активная ра-
бота и развитие Центра начались с 2018 года. 
Мы имеем аккредитацию Комиссии по опросам 
общественного мнения и можем на законной 
основе проводить разные исследования.

В прошлом году обследовали предприятия 
в пяти секторах экономики и двух регионах и 
участвовали в проекте, который финансиро-
вался Европейским союзом, – «Занятость, 
профессиональное образование и обучение 
в Республике Беларусь». Также мы постоянно 
участвуем в экспортном проекте совместно с 
Российской Федерацией, ежеквартально от-
слеживаем проблематику Евразийской инте-
грации в СМИ Республики Беларусь.

Кроме экспортных проектов, за прошлый 
год Центр выполнил работу по семи хоздого-
ворным темам.

- А над чем работаете сейчас?
- Сейчас выполняем 2 темы совместно с 

Институтом социологии НАН. В проекте под 
моим руководством изучаем профессиональ-
ные ориентиры выпускников учреждений про-
фессионального образования в Беларуси, а 
также влияние социально-экономических и 
социально-культурных факторов на характер 
социального самочувствия молодежи, про-
живающей на загрязненных радионуклидами 
территориях, - исследование ведется в соот-
ветствии с Государственной программой по 
преодолению последствий катастрофы на 
Чернобыльской АЭС. Также в соответствии с 

этой госпрограммой под руководством доцен-
та кафедры, кандидата социологических наук 
М.В.Вишняковой проводится исследование со-
циологической оценки факторов, механизмов 
и условий развития малого и среднего бизнеса 
на территориях, пострадавших от аварии на 
ЧАЭС.

Параллельно активно участвуем в тенде-
рах на электронных площадках (icetrade и др.), 
сейчас эта возможность открыта каждому, и я 
советую ее использовать и другим подразде-
лениям университета. В начале прошлого года 
после объединения кафедр экономической со-
циологии и педагогики и психологии. именно 
через тендерную площадку мы получили заказ 
Министерства труда и социальной защиты РБ 
по разработке психологических тестов.

Сейчас подали тендерную заявку по про-
екту, связанному с исследованием гендерно-
го равенства и института семьи. Она прошла 
первый этап согласования в Министерстве 
образования, впереди еще два этапа. Проект 
осуществляет ЮНЕСКО в Беларуси.

- Были в прошлом году интересные 
проекты, в которых вы участвовали на 
общественных началах?

- В конце прошлого года совместно с РУП 
«Белтелеком» провели социологическое ис-
следование в преддверии референдума. Впер-
вые респондентов опрашивали по мобильной, 
а не стационарной телефонной связи, полу-
чили ответы от тысячи человек по всей респу-
блике. У меня сначала было скептическое от-
ношение к такому способу опроса, насколько 
он целесообразен, удобен для респондентов. 

Рассчитывали на один эффективный звонок из 
пяти, наши прогнозы оправдались. Негатива к 
интервьюерам не было, иногда люди отказы-
вались отвечать или затруднялись с ответом, 
а всего в анкете было пять вопросов. Итоги ис-
следования были представлены в СМИ.

Постоянно проводим исследования в пре-
делах университета. Ежегодно весной изучаем 
предпринимательский потенциал студентов 
БГЭУ, осенью опрашиваем участников и го-
стей ярмарки вакансий. В конце учебного года 
мониторим удовлетворенность образователь-
ными технологиями с точки зрения студентов. 
Реализуем и другие проекты по запросам ру-
ководства вуза и факультетов, например, был 
опрос об эффективности системы «Moodle», 
об удовлетворенности уровнем образования 
в БГЭУ иностранных студентов, заочников. 
Периодически просим студентов рассказать о 
качестве услуг и ассортименте блюд в пунктах 
общепита вуза, результаты этого исследования 
позволяют вносить необходимые коррективы в 
систему питания и реагировать на недостатки. 
Открыты к сотрудничеству со всеми структура-
ми университета.

- Какую роль в проведении опросов и ис-
следований играют студенты ИСГО?

- Привлечение наших студентов к проводи-
мым исследованиям – это реализация модели 
«Университет 3.0» по усилению практической 
составляющей программ обучения. Механизм 
взаимодействия уже отработан. Если это 
опрос, а он должен быть репрезентативен, с 
разбивкой по регионам страны, по полу и воз-
расту, в качестве анкетеров выступают сту-
денты. Они берут анкеты, едут в свой родной 
город или другой населенный пункт, проводят 
поквартирный опрос и привозят нам резуль-
таты. Затем в работу включаются «вводчики» 
(как правило, это тоже студенты, но уже стар-
ших курсов), которые вносят полученные ре-
зультаты в компьютерную базу данных.

В масштабном исследовании могут быть 
задействованы более 60 студентов, их работа 
оплачивается.

Качество работы студентов постоянно про-
веряем разными способами – делаем выбо-
рочный обзвон опрошенных, осуществляем 
логическую проверку анкет в базе данных. За 
ошибки штрафуем. Но все стараются рабо-
тать на совесть, понимают - если ошибок бу-
дет много, работу никто не оплатит и участие в 
следующих проектах будет невозможно.

- Ирина Валерьевна, чем прошлый год 
был примечателен для кафедры экономи-
ческой социологии и психологии предпри-
нимательской деятельности, которой 
вы заведуете, и для вас лично?

- В прошлом году у нас состоялся первый 
набор в магистратуру по специальности «эко-
номика», профилизация «экономическая соци-
ология». Нам было выделено пять бюджетных 

мест, и мы их заполнили выпускниками БГЭУ. 
Один парень ушел в армию, будет продолжать 
обучение позже. С остальными готовимся к 
выпуску. За успехи в учебе и научной дея-
тельности Совет университета утвердил нашу 
магистрантку Диану Мишакину в качестве 
претендента на получение «президентской» 
стипендии. Другая наша магистрантка совме-
щает учебу с работой на кафедре в качестве 
стажера, позже перейдет на должность асси-
стента.

Открытие магистратуры – первая ступень в 
процессе подготовки собственных педагогиче-
ских кадров. Аспирантуры у нас нет, это зада-
ча на перспективу. А пока отправляем наших 
ассистентов дальше учиться в БГУ, Институт 
социологии НАН Беларуси, РИПО. Тема выс-
шей квалификации по нашим специальностям 
очень актуальна.

В этом году планируем открыть набор в ма-
гистратуру на пять бюджетных и три внебюд-
жетных места.

Горжусь своим студентом Сергеем Волко-
вым, который в прошлом году стал лауреатом 
конкурса студенческих научно-исследова-
тельских работ (БГУ) по специальности «со-
циология». Меня, как научного руководителя, 
наградили грамотой Министра образования 
Республики Беларусь. Также в прошлом году я 
получила Благодарность от Премьер-министра 
Республики Беларусь Головченко Р. А. 

В 2021 году успешно защитилась моя аспи-
рантка из Института социологии НАН Беларуси.

- А что в ближайших планах?
- Первоочередная задача – это работа над 

экспортными договорами. Также готовимся к 
первому выпуску магистрантов – идет подго-
товка диссертаций, скоро практика.

Впереди университетская Декада студен-
ческой науки, планируем принять активное 
участие.

У нас нет иностранных студентов, маги-
странтов, собираемся активно заняться про-
фориентационной работой, налаживать связи 
с Республиканским институтом китаеведения 
имени Конфуция Белорусского государствен-
ного университета, посольствами. Разрабаты-
ваем руско- и англоязычные буклеты для маги-
стратуры, продумываем рекламную кампанию 
в соцсетях.

- Ваши пожелания с 8 марта.
- В нашем обществе уже давно установи-

лось гендерное равенство, наши женщины не 
только жены и матери, но и серьезные профес-
сионалы. Мое пожелание – успешной саморе-
ализации во всех сферах. Для этого есть все 
возможности. Сегодня важно быть востребо-
ванными везде – и дома, и на работе. Я всегда 
к этому стремлюсь и собственным примером 
подтверждаю, что это возможно.

Г.Соколовская

В ректорате

ИТОГИ ЗИМНЕЙ СЕССИИ

Референдум
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Как известно, 27 февраля состоялся Республиканский референдум по внесению 
дополнений и изменений в новый проект Конституции Республики Беларусь. На 
избирательных участках, прикрепленных к нашему университету помимо студен-
тов, голосовали и жители близлежащих домов. Явка большинства избирателей 
была активной.

Большинство наших 
студентов, проживаю-
щих в общежитиях № 
2,3,4,7, проголосовали 
по референдуму до-
срочно. Впервые приня-
ли участие в этом важ-
ном государственном 
событии первокурсни-
ки, около 1000 человек. 
Те, кто раньше других 
пришли на участки для 
голосования, получили 
памятные сувениры от 
Заводской районной ор-
ганизации БРСМ. Также 
их тепло поздравили  
представители участко-
вых комиссий, которые 
были из числа админи-
страции и сотрудников 
университета.

Согласно ЦИК, за внесение поправок в Конституцию Беларуси проголосовало 82,86% участ-
ников референдума (или 65% от внесенных в список для голосования). Против — 10,07%.

Наш корр.



- Вы более года являетесь деканом 
ФМк. Какие новшества вы привнесли в 
жизнь факультета за этот год, что из-
менилось? 

- Факультет маркетинга и логистики про-
должает работу, определив для себя приори-
тетные цели: расти в профессиональной сфе-
ре, развивать партнерские связи, привлекать 
лучших абитуриентов, обеспечивать студентов 
необходимыми навыками и знаниями. Мы хо-
рошо понимаем проблемы и свои узкие места, 
осознаем, что должны усиленно работать на 
сохранение имиджа факультета как прогрес-
сивного и лидирующего в области маркетинга 
и логистики. 

В прошлом году все кафедры усиленно тру-
дились над разработкой новых типовых и учеб-
ных планов специальностей, куда постарались 
включить наиболее актуальные направления 
логистики, маркетинга и рекламы. Изучили 
опыт ведущих вузов, требования работодате-
лей, определили приоритетные дисциплины, 
стали работать над наполнением новых учеб-
ных программ и осознали, что нуждаемся в 
развитии, должны усилить нашу инновацион-
ность и ориентацию на практические навыки. 
Мы приняли вызов и определили направления 
работы на будущие 2 года:

1) повышение квалификации педагогов и 
привлечение молодых специалистов с опытом 
работы в реальном секторе;

2) использование современных интерактив-
ных образовательных методик, специальных 
программных продуктов и сервисов;

3) обеспечение дополнительными профес-
сиональными компетенциями студентов за 
счет новых форм взаимодействия с различны-
ми компаниями и организациями.

В феврале и июне прошлого года мы органи-
зовали встречи преподавателей факультета по 
обмену опытом в части использования средств 
интерактивного обучения, также пригласили спе-
циалистов в области маркетинга и SMM. Некото-
рые преподаватели прошли курсы повышения 
квалификации по преподаванию на английском 
языке, профессиональные курсы по интернет-
маркетингу, в этом году активно обучаются на 
курсах РИВШ новым методикам преподавания.

Благодаря более тесному взаимодействию 
с АКМА (Ассоциацией коммуникационных и 
маркетинговых агентств Беларуси) преподава-
тели смогли посетить фестиваль рекламы «Бе-
лый квадрат», локальный фестиваль рекламы 
«ЛАМА», получив реальные кейсы и свежую 
информации от представителей рекламной 
индустрии. АКМА также обеспечила места 
практики для наших студентов специальности 
«маркетинг». В 2021 кафедра промышленного 
маркетинга и рекламы заключила договор с НК 
«Ассоциация рекламных организаций РБ» на 
открытие филиала кафедры для развития спе-
циальности «Рекламная деятельность». Ждем 
результатов сотрудничества в текущем и сле-
дующем учебном году.

Преподаватели кафедры логистики и це-
новой политики приняли активное участие 
в Международном транспортном конгрессе, 
Международной специализированной оптовой 
выставке-ярмарке «ПродЭкспо-2021», Дело-
вом Форуме TradeDialog «Внутренний потре-
бительский рынок и продовольственная безо-
пасность», Международной выставке-ярмарке 
по оптовой продаже товаров легкой промыш-
ленности «BELTEX INDUSTRY», обучающих 
дистанционных семинарах по праву ЕАЭС (в 
рамках компетенции торгового блока Евразий-
ской экономической комиссии), семинаре для 
руководящих работников БЕЛТАМОЖСЕРВИС 
«Маркетинг во ВЭД» на базе РУП «Националь-
ный центр маркетинга и конъюнктуры цен».

Следует отметить высокую заинтересован-
ность наших педагогов в самообразовании 
и готовность учиться новым аспектам про-
фессии. Я, как декан, испытываю гордость и 
получаю огромное удовольствие от работы с 
коллегами. Главное – есть уверенность, что у 
нас сложилась настоящая команда, которая 
понимает и разделяет общие устремления, а 
каждый сотрудник является действительным 
амбассадором бренда ФМк.

- На ФМк много внимания уделяется со-
трудничеству с предприятиями и органи-
зациями страны. Расскажите об основных 
его формах . Какую роль в этом играют 
выпускники?

- Образование меняется, преподаватель 
не может быть единственным источником про-
фессиональной информации, студент находит-
ся в центре образовательного процесса, когда 
его мотивация становится определяющей для 
освоения знаний и приобретения навыков. По-
этому мы с радостью привлекаем выпускников, 
представителей различных компаний, воспол-
няя и дополняя классический образовательный 
процесс. Реализуем подход «равный-равному». 
Например, в феврале на факультете прошел до-
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Именно так декан Светлана Васильевна Разумова говорит о родном факульте-
те. На руководящей должности она около года, до этого более десяти лет занимала 
должность заместителя декана. Кафедре маркетинга БГЭУ посвящены целые гла-
вы жизни Светланы Васильевны. Здесь она окончила аспирантуру, с 2002г. работа-
ла ассистентом, а затем доцентом. Большая часть истории факультета развора-
чивалась у нее на глазах, а она была непосредственным участником этого действа. 
ФМк – как место силы и отправная точка развития для молодых специалистов, 
второй дом для сотрудников и студентов. Об этом – интервью с С.В.Разумовой 
нашей газете.

На снимке: декан ФМк С.В.Разумова (в центре) с участниками экологиеского фести-
валя GreenFest.

Женщина-лидер
решать бытовые и учебные проблемы. Осенние 
«веревки» и «битва групп» прошли с большой 
вовлеченностью первокурсников, приобщили 
к традициям факультета, позволили раскрыть 
разные грани их таланта и способностей. Вы-
пускница факультета Алена Кабаческая – коуч и 
личный тренер - провела для ребят тренинги на 

тему ответственности как принятия себя и своих 
действий, в дальнейшем ждем Алену с новыми 
активностями и форматами. 

Кураторы, студенческий совет, тьюторы под-
держали ребят в преддверии и в процессе про-
хождения первой сессии, вооружив первокурс-
ников советами по подготовке к экзаменам и 
формированию психологической устойчивости. 
Первый семестр оказался достаточно сложным 
(традиционно), группы «Логистика», «Междуна-
родный маркетинг», «Рекламная деятельность» 
показали лучшие результаты. Наибольшие 
сложности вызвала высшая математика. 

- Какие шаги предпринимаются для раз-
вития экспорта образовательных услуг?

- Кафедра маркетинга готовит учебную до-
кументацию по программе двойных дипломов 
по специализации «Международный марке-
тинг» для обучения студентов 1 ступени на 
английском языке, достигнуты предваритель-
ные договоренности по набору. В 2021 году 
реализована подготовка магистрантов по спе-
циальности «Маркетинг на английском языке» 
(профилизация «Международный маркетинг»). 
Есть планы и в других направлениях, но пока 
рано их раскрывать. Мы работаем.

- Ваши прогнозы на предстоящее рас-
пределение выпускников?

- В конце апреля у нас пройдет распределе-
ние, в настоящий момент подано порядка 40% 
заявок, ребята проходят преддипломную практи-
ку, по окончании которой многие принесут инди-
видуальные письма на распределение. Уверен-
ность работодателя в выпускнике формируется в 
процессе стажировки, практики, испытательного 
периода. Такая ситуация для нас привычна. Ко-
нечно, мы получаем так называемые «безымян-
ные» заявки от организаций на распределение 
молодых специалистов, стараемся найти пер-
вые рабочие места силами и деканата, и кафедр. 
У студентов, которые готовы работать над собой 
постоянно, с трудоустройством проблем нет. Это 
и есть суть образования, а еще - преодоление 
своей инертности и формирование внутренней 
мотивации. Обучение в вузе, на факультете – это 
лишь часть образования. Мое личное наблюде-
ние: ребята с горящими глазами всегда успешны 
и хорошо трудоустроены.

- Сами студенты часто называют фа-
культет территорией творчества. А каки-
ми еще качествами, кроме креатива, должен 
обладать абитуриент, который собирает-
ся поступать на ФМк? Нарисуйте портрет 
идеального будущего первокурсника.

- ФМк – это всегда про творчество (обязы-
вает профессия), жаль, что его сейчас не так 
много в культурно-массовом направлении. Я 
скучаю по студенческим веснам и осеннему 
марафону. Вспоминаю классных «балльников» 
ФФБД, «народников» УЭФ, «театральщиков» 
ФП, поющий ФМБК и танцующий 5-й корпус, 
милый ИСГО, непредсказуемый МЭО. Этого не 
хватает. Творчество ФМк часто подпитывалось 
сражением с достойными противниками на 
сцене, и я искренне надеюсь, что мы сможем 
это увидеть в ближайшее время.

Как я вижу нашего абитуриента – точно не 
идеальный. Пусть будет просто уверен и ответ-
ственен за свой выбор профессии, приходит 
на факультет с открытым сердцем и желанием 
услышать, увидеть, понять.

Как я вижу нашего студента – в первую оче-
редь личность, во вторую – всегда интересный  
работодателю молодой специалист, а еще наш 
основной объект внимания, приложения уси-
лий, радости и гордости.

- Что в планах по развитию факульте-
та на ближайшее будущее?

- В прошлом году мы начали исследование 
состояния маркетинговой деятельности в Бела-
руси силами студентов и сотрудников факуль-
тета. Получили интересные данные, понимание 
белорусского рынка и требований к образова-
нию в области маркетинга и рекламы. В пла-
нах проводить такие исследования ежегодно, 
охватив и проблемы логистики. В целом стре-
мимся создать на факультете уникальную базу 
данных, полезную для всего маркетинг-сообще-
ства Беларуси. Прорабатываем возможности 
сотрудничества в рамках программ двойных ди-
пломов – считаем такое направление основным 
для привлечения иностранных студентов.

- Ваши пожелания прекрасной половине 
на 8 марта.

- Уважаемые коллеги, студенты, друзья, 
самые искренние пожелания тепла, добра, 
взаимопонимания, любви и здоровья!

Полина Симоненко, председатель про-
фбюро студентов ФМк:

- На нашем факультете часто говорят – 
«ФМк – это семья». Да, это абсолютная прав-
да. ФМк – это не просто факультет, где тебя 4 
года будут учить основам маркетинга или логи-
стики, ФМк – это место, где каждый может най-
ти себя и свое дело, развить новые навыки и 
стать действительно хорошим специалистом. 

Я безумно рада, что стала частью факульте-
та и университета в целом, нашла новых дру-
зей, таких уже родных одногруппников и кучу 
прекрасных знакомых, которые вдохновляют и 
не дают падать духом. Как в любой семье, у нас 
есть свои проблемы, но мы всегда стоим друг за 
друга, поддерживаем и помогаем справляться с 
трудностями. Совсем скоро к нам придут перво-
курсники с горящими глазами и заряженным на-
строением, а мы, ребята постарше, будем помо-
гать им раскрываться и поддерживать в течении 
всего учебного времени.

Ульяна Грудинская, председатель сту-
денческого совета ФМк:

- Говорят, что студенческая жизнь – самое 
лучшее, весёлое и беззаботное время в жизни 
каждого человека. И я согласна с этим мнением.

Знаменательным событием для каждого 
первокурсника является “Битва групп” – ежегод-
ное состязание между группами первокурсни-
ков, в ходе которого ребята знакомятся, сплоча-
ются, имеют возможность показать и раскрыть 
таланты. Наш культмасс активно содействует 
этому при подготовке и проведении таких ме-
роприятий, как “Мисс-БГЭУ”, “Виват-первокурс-
ник”, «Студвесна». Ещё одна визитная карточка 
нашего факультета – “Верёвки ФМк”- спортив-
ное мероприятие на открытом воздухе, после 
которого по традиции мы поём под гитару, гото-
вим на костре. Ребята лучше узнают друг друга 
и просто хорошо проводят время.

На данный момент на факультете проходит 
интенсивная подготовка к вступительной кам-
пании-2022, ведь мы заинтересованы в наших 
абитуриентах и ждём их с нетерпением.

Семерник Юлия, культорг ФМк:
- Мы расширяем границы представлений 

о студенческой жизни и дарим людям воз-
можность реализовывать свои таланты, идеи. 
Наслаждаемся студенчеством, готовим все-
возможные конкурсы и мероприятия. Наш 
факультет всегда был творческий с неорди-
нарным подходом к студенческой жизни, ведь 
многие абитуриенты идут именно за этим. 

Дорогие девушки, хотим Вас поздра-
вить от нашего большого коллектива с 
прекрасным праздником весны и пожелать 
наслаждаться жизнью, чтобы все вокруг 
радовало и вдохновляло Вас. Пусть внима-
ние, забота, чуткость и нежность окружа-
ют Вас не только в этот праздничный ве-
сенний день, но и в остальное время года!

Наш корр.

ФМк – это командная работа 
и всегда про творчество

полнительный образовательный курс по CRM-
системе Битрикс24, который провел Артем Сто-
ляров – директор ООО БелАдминГрупп (Золотой 
партнер Битрикс24 в Беларуси). В сентябре-но-
ябре для студентов проведен курс по таргетин-
гу диджитл-агентством UPCLIENT (создатели 
– наши выпускники). Организовано порядка 10 
мастер-классов по тематике интернет-маркетин-
га, SMM, маркетинга финтех-услуг, Martech. Для 
студентов специальности «логистика» за первый 
семестр проведены лекции заместителем пред-
седателя Постоянной комиссии по промышлен-
ности, топливно-энергетическому комплексу, 
транспорту и связи В.В.Панасюком, ведущим 
инженером отдела международной почты РУП 
«Белпочта» С.Плотинской, начальником отдела 
закупок ООО «Смартон» Ю.Л.Трухан, директо-
ром ООО «Олрайттрейд» Т.А.Сергеевой Прак-
тикуем и договариваемся о выездных занятиях 
для ребят данной специальности (на складе 
хранения ООО «ТМФ-Транс», в ОМА). Нас уже 
ждут в компании Евроторг и готовы встретить в 
Алиди Вест. Ведь логистика – это, в первую оче-
редь, передвижение и хранение. Не скрою, что 
хотелось бы большего, надеюсь, что сможем 
активизировать работу при отсутствии эпидеми-
ологических угроз.

Весь сентябрь мы занимались организаци-
ей первого для нас экологического фестиваля 
GreenFest. Вдохновителем и координатором 
проекта выступила наша выпускница Дарья 
Черник. В оргкомитет вошли как представители 
деканата, кафедр факультета, так и самые ак-
тивные студенты. Общими усилиями удалось 
реализовать множество интересных идей – от 
активностей и конкурса в социальных сетях на 
экологическую тематику до кейс-турнира с ком-
паниями ДНК, Алиди-вест, Главдоставка. Осо-
бый интерес вызвали спикер-сессии и прове-
денные разными компаниями мастер-классы. В 
рамках фестиваля мы провели и первую респу-
бликанскую научно-практическую конференцию 
«Экология. Человек. Бизнес», в стадии публика-
ции находится сборник студенческих докладов 
по результатам конференции. В большей мере 
в фестивале приняли участие студенты нашего 
факультета, но мы получили прекрасный опыт, 
который постараемся реализовать в следующем 
году в рамках GreenFest 2022. Мы бы хотели в 
большей мере привлечь студентов других вузов 
и школьников. 

Из важных событий текущего семестра - мы 
готовимся к Декаде студенческой науки, но в 
этом году решили выйти на более высокий уро-
вень. Ежегодно сотрудники кафедры логистики 
и ценовой политики в рамках Декады прово-
дили Республиканскую олимпиаду по логисти-
ке, в этом году замахнулись на проведение 
форума «Будущее логистики». Надеемся, по-
участвуют не только студенты, но и учащиеся 
колледжей, старшеклассники – наши будущие 
абитуриенты.

- Недавно завершилась зимняя сессия и 
уже можно дать оценку 1 курсу. Как моло-
дое пополнение факультета справилось с 
первым серьезным испытанием?

- Первокурсники уже в достаточной мере 
интегрировались в наше образовательное про-
странство. У нас хорошо развит не только инсти-
тут кураторства, но и тьютерства, когда студен-
ты старших курсов помогают вновь прибывшим 



– Поздравляем с присуждением стипендии 
Совета университета, ставили вы себе та-
кую цель или всё произошло само собой?

– Да, я поставила себе цель получить повышен-
ную стипендию и старалась к этой цели прийти. Ко-
нечно, я очень рада, что всё получилось.

– Вы трудоголик по натуре, проводите 
много времени за учебниками, ведёте под-
робные конспекты или учёба всегда дава-
лась легко?

– Учёба в школе давалась легко, нужно было 
всего лишь вовремя выполнять поставленные 
задачи. Учеба в университете для меня гораздо 
сложнее, задания здесь более разнообразные, 
постоянно появляются новые предметы из сфер, с 
которыми мне ранее не приходилось сталкивать-
ся. Нужно прикладывать много усилий.

– А почему ваш выбор пал на ФМЭО?
– Для меня выбор университета и специально-

сти оказался весьма непростым, как и для боль-
шинства абитуриентов. Помогло то, что я знала 
свои сильные и слабые стороны, а также то, что 
выбранная специальность показалась мне пре-
стижной и в каком-то роде многообещающей. 
Кроме того, так совпало, что незадолго до приня-
тия окончательного решения о поступлении я по-
знакомилась с человеком, который на тот момент 
только окончил ФМЭО по специальности «биз-
нес-администрирование». Его впечатлении были 
крайне положительными, поэтому я расценила 
это как знак и решила действовать.

– К какой плоскости пренадлежит ваш на-
учный интерес?

– Хоть я уже и третьекурсница, но всё ещё 
не нашла ту самую тему, которая поглотила бы 
всё моё внимание. Поэтому постоянно пробую 
что-то новое. Начиналось всё с изучения соци-
альных тем. Например, я писала работу на тему 
«Социальная защита населения». Также, в силу 

специальности, изучала темы, связанные с ме-
неджментом, а также с внешнеэкономической 
деятельностью. На первом и втором курсах также 
изучала некоторые темы по микро- и макроэконо-
мике, информационным технологиям, маркетингу 
и логистике. Одним из самых ярких моментов в 
моей научной деятельности можно назвать уча-
стие в СНИЛ «Парадигма». В команде под руко-
водством Натальи Александровны Яхницкой мы 
разработали тему и подготовили презентацию 
по ней. Самой интересной частью была презен-
тация: мы с ещё двумя моими одногруппницами 
снимали видео в библиотеке БГЭУ. Это потребо-
вало довольно много времени и усилий, но было 
очень увлекательно.

Из достижений могу выделить некоторые 
опубликованные работы: «Развитие логистики в 
ЕАЭС: состояние и тенденции», «Инкотермс 2020: 
ключевые изменения», «Прогнозирование в про-
цессе принятия управленческих решений», «Ин-
формационные технологии в рекламе».

– Взглядом студента как бы вы модерни-
зировали формат подачи учебного материа-
ла, чего вам, возможно, не хватает?

– На мой взгляд, рациональнее проходить 
темы более углублено, вместо того, чтобы давать 
большой объём информации, но поверхностно. 
Приветствуются интерактивные методы работы 
со студентами, это всегда даёт отличный фидбек. 

– Студенческая жизнь полна соблазнов, как 
получается расставить приоритеты?

– В этом вопросе стараюсь добиться гибкости. 
Это значит, что у меня нет постоянной схемы при-
оритетов. Если начался напряженный период в 
университете, нужно выполнить много объемных 
заданий, то фокус смещается на учебу в комби-
нации со спокойным отдыхом. Если же в учебе 
более спокойный период, то я несколько раз в не-
делю могу сходить погулять с друзьями, при этом 
уделяя достаточно времени и учебе. Учёба всегда 
в приоритете, под неё подстраиваю другие планы.

– Кто из женщин в вашей жизни вызывает 
у вас особое уважение и почему?

– Думаю, что большинство людей, берут при-
мер и перенимают модели поведения членов 
семьи и окружения в целом. Однако не могу ска-
зать, что на меня сильно повлиял какой-то один 
человек. Наверное, я просто стараюсь впитывать 
лучшее. Например, мамину чёткость действий: 
она будто всегда знает, что и когда нужно сделать. 
Креативность и жизнерадостность тёти: с ней 
всегда интересно и приятно находиться рядом. 
То, как моя бабушка видит людей насквозь и всег-
да говорит то, что думает. Или энергичность моей 
подруги, с которой мы знакомы уже около 10 лет. 
Благодаря ее примеру я меньше боюсь начинать 
что-то новое, меньше боюсь не успеть что-то.

Поэтому, могу сказать, что меня всю жизнь 
окружали сильные женщины, которых я безмерно 
уважаю.

А.Яковенко
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Успехи лучшей половины БГЭУ

К чему стремишься, то имеешь

Продолжаем знакомить вас с лучшими студентками нашего университета. Татьяна 
Потапова (3 курс ФМЭО) – обладательница стипендии Совета университета подели-
лась секретами успешного и плодотворного студенчества. 

Молодые исследователи ИСГО вошли в число призёров международного конкурса 
«Лучшая статья молодого политолога – 2021», организатором которого выступает 
журнал «Русская политология» (Россия). Среди них студентка 3 курса Марина Цыбуль-
кина (тема «Интернет как инструмент коммуникативной деятельности партий Ре-
спублики Беларусь», н. р.  – Олег Казак) и кандидат исторических наук, магистрант Ян 
Жиманов (тема: «Проблемы строительства наднациональных органов Союзного госу-
дарства Беларуси и России».  

Учёных ИСГО отметили за рубежом

«Сфера моих научных интересов – политика, 
политические партии, политические науки и др. 
Политика присутствует везде, поэтому я избрала 
именно это направление, - рассказывает Марина 
Цыбулькина. -  Целью моей работы было опреде-
лить эффективность присутствия политических 
партий Республики Беларусь в Интернете. Ис-
следование проводилось в 2 этапа. На первом 
этапе оценивались официальные сайты партий 
и их социальные сети. На втором этапе объектом 
анализа стали аккаунты партийных лидеров и Ин-
тернет-ресурсы региональных структур партий. 
В результате был составлен итоговый рейтинг 
интернет-активности политических партий РБ и 
установлено, что партии слабо интегрированы в 
данный канал политической коммуникации». 

Продолжением научной карьеры девушка ви-
дит поступление в магистратуру на специальность 
«Политология». Она продолжит исследователь-
скую деятельность, с целью реализации новых 
научных магистерских и практических проектов.

Яну Жиманову всегда было интересно исследовать современные государства, их политические систе-
мы, а также международные организации. «Когда пришло время задуматься о теме дипломного проекта 
– проблематика функционирования Союзного государства Беларуси и России приобретала актуальность 
и интерес в научном сообществе, - отметил магистрант. – Я стал участвовать в конференциях и конкурсах 
на тему Союзного государства в Москве, Минске, Калининграде, Смоленске, что помогло в работе над 
дипломом, магистерской диссертацией и конкурсной статьей для журнала «Русская политология».  

Со слов автора статья затрагивает проблему развития наднациональных органов Союзного госу-
дарства Беларуси и России. Договор «О создании Союзного государства», заключенный в 1999 г., пред-
полагает создание общих исполнительных и законодательных органов, ряд из которых до сих пор не 
создан. Молодой учёный перечислил проблемы и противоречия, возникшие при реализации программы 
договора, в выводах отметив, что высокий уровень взаимодействия российских и белорусских государ-
ственных органов является важным достижением деятельности Союзного государства. 

Сейчас Ян продолжает работу над магистерской диссертацией, которая затрагивает не только Со-
юзное государство, но и Евразийский экономический союз.  Наука играет важную роль в его жизни, 
поэтому, по словам магистранта, куда бы он ни трудоустроился в дальнейшем, обязательно продолжит 
развиваться как исследователь. 

Наш корр.

С ПАТРИОТИЧЕСКИМ ЗВУЧАНИЕМ
Традиционно в феврале в ДДиМ «Золак» 

г. Минска проходит районный конкурс па-
триотического творчества «Я помню!», 
посвященный 77-й годовщине Великой По-
беды и Году исторической памяти.

В нем приняли участие более 130 конкурсан-
тов из числа творческих коллективов и индиви-
дуальных исполнителей учебных заведений и 
представителей рабочей молодежи Заводского 
района в возрасте от 14 лет до 31 года.

Наши студенты – артисты творческих кол-
лективов студенческого клуба БГЭУ – показа-
ли отличные результаты и привезли с конкур-
са множество наград.

Диплом лауреата 3 степени получили Ана-
стасия Каленкович, студентка ФЦЭ и   Викто-
рия Мироненко, ФМЭО - солистки вокальной 
студии «Артис Нова» (рук. С.Шиманская). Ди-
плом лауреата 3 степени  и у участницы ансам-
бля народной песни «Горліца» (рук. С. Карченя) 
Ксении Бондаржевской, студентки ФЭМ.

Дипломом лауреата 1 степени награжде-
на Карина Калинушкина, студентка ФЦЭ (во-
кальный ансамбль «Колибри», рук. Мария 
Румянцева); дипломом лауреата 2 степени 
- Елизавета Камышкайло (ФМБК).

Диплом лауреата 3 степени  получил дуэт 
- Виктория Шимчак (ФМК),  Карина Калинуш-
кина (ФЦЭ). Диплом лауреата 2 степени – 
Виктория Шимчак. Диплом лауреата 3 степе-
ни у Александры Мартынчук.

Дипломами лауреата 2 степени награж-
дены солисты молодежного камерного хора 
«Giocoso» (рук. О. Варкулевич-Карпова) сту-
денты ФКТИ Анастасия Кравченя, ФМЭО — 
Лада Алексеева, ФЭМ-- Ангелина Чудакова.

Наш корр.

–  Почему решили продолжить обучение в 
ИМП? 

– Изначально поступление в магистратуру не 
планировала, думала, что полученная информа-
ция на бакалавриате полностью отражает личные 
потребности в образовании. Но на 4 курсе соз-
далось впечатление, что еще не все грани науки 
открыты. После написания дипломной работы 
уверенность в поступлении на вторую ступень об-
учения сформировалась полностью.

– Расскажите о вашей научной деятель-
ности, как пришли в науку, что вас особенно 
привлекает в этой деятельности, какая те-
матика интересна? 

– Все университетские работы я писала на 
разные темы, выбирая ту, которая наиболее от-
кликалась в душе: сначала нефтяные кризисы, 
потом прямые иностранные инвестиции, цепочки 
создания стоимости. Затем выбор пал на иссле-
дование кризисов, только уже валютно-финансо-
вых. Финансовая сфера – это неотъемлемая часть 
жизни каждого человека, а когда ты углубляешься 
в её изучение, то можешь ещё и анализировать и 
предсказывать поведение её элементов. А кризисы 
– это как ключевые точки, по которым можно отсле-
дить промахи в методах ее регулирования. Навер-
ное, именно это меня и привлекает в этой сфере.

– Были ли в вашей научной карьере какие-
то интересные стажировки, проекты поде-
литесь, как это было? 

– Было очень интересно проходить языковую 
практику в институте судмедэкспертизы. Когда 
занимаешься отвлеченной от основного курса 
деятельностью, всегда вдохновляешься. Мы за-
нимались переводом аннотаций различных дел в 
этой области.

–  Какие планы после окончания магистрату-
ры, планируете преподавать в университете?

– Знания, полученные в процессе обучения, уже 
применяются в текущей работе. По поводу препо-
давания я стараюсь не строить планов на будущее, 
но если такая возможность предоставится, то веро-
ятнее всего я не буду от нее отказываться. По сути, 
я сама еще студент и процесс обучения рассматри-
ваю именно со студенческой скамьи. Оказавшись 
по другую сторону учебного процесса, хотелось бы 
добавить больше диалога между преподавателем 
и учащимися, а не просто чтение и заучивание ма-
териала. Материал забывается, а вот общение и 
перенесение экономических категорий в плоскость 
реальной жизни всегда остаются в памяти.

– Кто из профессорско-преподавательского 
состава оказал на вас особое влияние?

– На 3-м курсе у нас был большой курс по 
международным экономическим отношениям. 
Само наполнение кардинально отличалось от 
предыдущих предметов и имело непосредствен-
ное отношение к отдельным элементам реальной 
экономики. Манера преподнесения информации 
преподавателя вызывала желание разобраться с 
новым материалом и использовать его в жизни. И 
когда встал вопрос о выборе научного руководите-
ля, вопросов не было – Левкович Анна Павловна, 
к.э.н. доцент кафедры международного бизнеса.

–  Что пожелаете прекрасной половине 
человечества в чудесный весенний праздник 
— 8 марта?

– Желаю всем девочкам, девушкам, женщинам 
чуткости и нежности, ласковых слов, комплимен-
тов. Чаще смейтесь, улыбайтесь, идите по жизни 
с оптимизмом! Любите себя, вы все прекрасны!

Наш корр.

Мы ими гордимся!
Совет университета опубликовал новый список кандидатов в президентские стипен-

диаты, вступивший в силу с 1 февраля. О многих из них мы уже писали, но есть и те, чьё 
имя впервые фигурирует в данном реестре. Среди них Валерия Рогова, окончившая ФМЭО 
летом минувшего года с красным дипломом, а нынче перспективная магистрантка.

Ректорат, коллектив факультета коммерции и туристической индустрии, кафедры то-
вароведения и экспертизы товаров выражают глубокие и искренние соболезнования род-
ным и близким в связи со смертью доктора биологических наук, профессора СВЕТЛАНЫ 
АЛЕКСАНДРОВНЫ СЕРГЕЙЧИК.


